

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

AÑO III

REDACCION  
Rambla de San Juan, 53 principal  
ADMINISTRACION  
Rambla de San Juan, 71, imprenta

Tarragona: viernes 14 de Mayo de 1897

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Tarragona 175 ptas. al mes y 5 ptas. trimestre.  
En el resto de España 6 ptas. trimestre.  
En el extranjero 15 ptas. trimestre.—Pago adelantado  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NÚM. 270

## El combate de Punta Brava

Persona que acaba de llegar de Cuba y que ha visitado los campamentos y oído de labios de los jefes de San Quintín contar la acción de Punta Brava, ha hecho el siguiente relato, que con mucho gusto publicamos, porque aunque el asunto parezca ya viejo, en el relato en cuestión hay datos nuevos e interesantes.

«El coronel Cirujeda merece, por su religiosidad y patriotismo, el aplauso de los buenos. Puedo asegurar, por lo he oído de labios de nuestros soldados y de los mismos cubanos, que el héroe de Punta Brava es de la madera de los soldados católicos y españoles que en todos tiempos han abundado en nuestro ejército. Lamentábase de que la soberana ignorancia de aquellas gentes les tenga en tal estado de brutalidad que la mayor parte viven y mueren como irracionales. A veces reunía á los niños para preguntarles el Catecismo y no podía menos de mostrar doloroso asombro, porque la inmensa mayoría no saben santiguarse ni tienen más Dios ni patria que el «peso».

«En ciento y tantas batallas había ya tomado parte el día de la derrota de Maceo, cuando supo de prisionero que en el campo enemigo se esperaba la llegada del jefe mulato; se decía también que le acompañaban 4.000 insurrectos, pero no pudo confirmarse este extremo. El día 7 á las doce de la mañana, nuestra columna divisó al enemigo; el coronel Cirujeda recomendó á su gente que pusiese su confianza en Dios para poner bien alto el nombre de España, y al entrar en combate dijo estas frases textuales:

—Dios mío: en vos esperó, en vos confío; cúmplase vuestra santa voluntad.

«Empezó el combate á la una y media de la tarde; el enemigo parapetado tras cercas de piedra, se mantenía á la expectativa. Nuestras fuerzas atacaron con medias compañías para tantear fuerzas contrarias y punto de resistencia; en el primer ataque ya pudieron observar nuestros soldados que el enemigo tenía especial interés en cuidar un punto determinado, lo cual alegró grandemente al jefe por haber descubierto el flanco. En el segundo ataque cambiaron los nuestros de táctica, atacando principalmente al punto defendido con tanto interés por los enemigos, y en el tercero, después de ganar algunas posiciones ventajosas, se jugó por una y otra parte el todo por el todo. El ayudante de Cirujeda le representa que se han acabado las municiones, y responde el coronel que se repartan las que quedan.

—¿Se ha hecho usted cargo de la situación, mi comandante?

—Sí, señor.

—Sólo quedan quince cartuchos por número.

—¿Que se gasten!

«Vino á aumentar la angustia de la situación la circunstancia de haber perdido Cirujeda dos caballos y herirle el tercero y último que podía montar. Acabadas las municiones, el comandante grita:—¡A saltar la cerca! ¡A la bayoneta, hijos! ¡Viva la Virgen! ¡Viva España! ¡Viva el Rey! ¡Viva el ejército!

«El enemigo huyó á la desbandada, dejando 45 muertos, entre los cuales dicen que hay siete cabecillas; nuestras bajas fueron tres muertos y otros heridos más ó menos graves. Nuestros soldados se entregan á transportes de alegría.

«Mi comandante,—dice un soldado que viene de reconocer el campamento enemigo;—entre los muertos hay dos negrazos distinguidos.

—Pues que se recojan los cadáveres de éstos.

«Tres horas más tarde el ayudante indicó

la conveniencia de registrar los documentos recogidos para ver de utilizar los datos y noticias que proporcionaban y dar caza á los traidores.

—Haga usted lo que quiera, dice el comandante.

«El ayudante lee la carta del hijo de Gómez, y exclama: ¡hemos vencido á Maceo! ¡hemos matado á Maceo! ¡Viva mi comandante! Los otros documentos que se van leyendo confirman la certeza de la muerte de Maceo. Entonces Cirujeda preguntó si se habían cumplido las órdenes suyas, y se había recogido á los negrazos distinguidos y el soldado que le había abandonado contestó:

—Mi caballo tiró de él á rastras y se desmayó; enganché otro caballo y estaba herido; le cambié por otro, y como llevábamos 17 horas de jornada sin comer, el animal no podía andar, y se atrancó en el parapeto de piedra que tenían los insurrectos por trincher. Y como era imposible seguir así, corté la cuerda con el machete y dejé allá el cadáver.

«Esta relación causó la natural contrariedad en el comandante, que ordenó inmediatamente que se inspeccionase minuciosamente el sitio de la acción, pero ya entonces los enemigos habían retirado el cadáver.»

## Correo de Madrid

12 Mayo.

A última hora se ha hecho público el siguiente telegrama de Filipinas:

«Manila 12.—General segundo cabo á ministro de la Guerra:

«El general en jefe me encarga desde Maragondon diga á V. E. lo siguiente:

«Como resultado de combinación de las brigadas Puig y Suero la primera sobre Mendez y Alfonso, la segunda dividida en tres columnas sobre Maragondon y Ternaque, se han tomado los últimos puestos atrincherados defendidos por los rebeldes de la provincia de Cavite.

«Para esta operación la columna de la derecha mandada por el coronel Viana, hizo un desembarco en Punta-Respingo con cazadores del 6 mandados por Mayoral y 400 hombres entre marineros é infantería de marina.

«La izquierda con el general Castilla envolvió pasando el río.

«La columna Suero operó de frente.

«Estas columnas, fuertes cada una de 1.400 hombres y con un total de ocho piezas de montaña, causaron al enemigo grandes pérdidas, por cerrarles á los rebeldes el único paso en retirada la columna Viana sola.

«En plaza y convento tuvieron 57 muertos y muchos más en otros puntos.

«Entre ellos se hallan tres guardias civiles desertores.

«La resistencia fué muy empeñada, por que los rebeldes tenían preparadas grandes defensas.

«El comportamiento de las tropas ha sido admirable.

«Nuestras bajas han sido: los capitanes de infantería señores Yáñez y Comas, muertos; los tenientes de infantería señores Garróte y Quino, Martínez Darias y el de artillería Salas, contusos, y de tropa 23 muertos, 115 heridos y 111 contusos.

«Dejo bien guarnecidos y aprovisionados estos puntos, para que las fuerzas cuyo mando encargo al general Castilla, persigan á las partidas en el monte y en los pueblos del territorio de Cavite y Batangas, en combinación con el general Jaramillo, que refuerzo.

«Dedico los ingenieros y dos regimientos de indígenas á los caminos militares para facilitar las comunicaciones, próxima la época de las lluvias, entre los puntos tomados.

«Marcho á Manila para organizar el ejército dedicado á la persecución de las partidas en todas las provincias.

«Creo poder en breve licenciar á los cumplidos y mandar á la Península heridos y enfermos sin solicitar el reemplazo.

«No pido personal de oficiales hasta terminar la organización, proponiendo distribuir las compañías que quedan, entre el batallón ó batallones, dejando para más adelante darle á conocer los que se han distinguido, que recomendaré á V. E. de oficio.—Primo de Rivera.—Zappino.»

«El ministro de la Guerra no ha renunciado á sus propósitos de que adquieran instrucción militar los 30.000 excedentes de cupo que, además de los 13.000 que ya la adquirieron, forman el total del reemplazo de 1893.

Lo probable es que hallándose muy avanzado la primavera, debiendo empezar el período más rudo de las faenas agrícolas, tal vez se aplase esta convocatoria.

«El director de Correos y Telégrafos puso hace días en conocimiento del jefe de vigilancia en Madrid, que, según sus noticias, se venía cometiendo un fraude de consideración con los sellos que se ponen en los telegramas, los cuales en vez de ser quemados como está prevenido en la Ley, eran despegados y se volvían á utilizar en otro telegrama.

El jefe de vigilancia dió órdenes á un delegado y á un inspector para que practicasen todo género de investigaciones á fin de averiguar cuanto respecto á este asunto se pudiera conocer.

Después de activas pesquisas y una vez obtenido el oportuno mandamiento judicial, las autoridades citadas se personaron anoche en casa de los empleados de telégrafos don Laureano y don Miguel Ramos, habitantes en el número 21 de la calle de San Hermenegildo.

En dicha casa y en el cuarto de dichos individuos ha sido hallada gran cantidad de sellos usados de á diez pesetas, de á una peseta y de cincuenta, veinticinco y quince céntimos; 275 pesetas en metálico, una cartilla del Monte de Piedad de 9.000 pesetas cartas en que se pedían sellos y otros documentos que comprometen á varias personas.

Además, practicaron otro registro en la calle Mayor, número 25, habitación de don Mariano López, y en la estafeta del Este.

Como estos fraudes se han cometido en la Central de Telégrafos y ésta pertenece al distrito de la Audiencia, el juez de instrucción del mismo hallábase ya enterado de las gestiones practicadas por la policía.

Anoche, en su domicilio tuvo noticias concretas, y enseguida dispuso que se constituyera en aquel un escribano y un delegado.

Con el primero estuvo trabajando hasta las primeras horas de la madrugada de hoy, y al último le dió instrucciones.

Con tanta reserva ha comenzado este proceso, que no se ha tenido noticia de él hasta la última hora de la tarde.

Dichos empleados han sido conducidos al Juzgado de guardia por una pareja de agentes de orden público y quedaron á disposición del juez del distrito de la Audiencia.

Enseguida fueron encerrados é incomunicados en uno de los calabozos, donde permanecerán hasta la hora en que hayan sufrido el interrogativo ante el juez.

Después del despacho ordinario comenzó el Juzgado á trabajar en esta causa.

Con el funcionario que la instruya han conferenciado un inspector y dos agentes, que han recibido órdenes, prosiguiendo en sus pesquisas, al propio tiempo que se han hecho cargo de los mandamientos para practicar nuevos registros.

Todos los objetos ocupados están en poder del Juzgado.

Es más que probable que el proceso sea de bastante duración, toda vez que tienen que hacerse nuevas detenciones en Madrid y que es posible existan en provincias corresponsales de los defraudadores descubiertos.

—Esta mañana ha llegado á Madrid la señora condesa de París, con sus hijos el señor duque de Montpensier y las princesas Isabel y Luisa, procedente de Villamanrique.

Han bajado á la estación á recibirles la Reina, la infanta Isabel, el duque de Medina-Sidonia y los marqueses de Navarres y de Nájera.

La Reina fué con la condesa de París, y la infanta Isabel en un coche de gala con la condesa de Nájera.

La condesa de París se aloja en las habitaciones de la planta baja de Palacio.

## Política jocosa

### ENTUSIASMO

Cerveza que encerrada en una botella está muy sosegada mientras tiene puesto el tapon; apenas se destapa se evapora y desborda con el mayor estrépito.

Tal es el entusiasmo encerrado en la cabeza de un político, que viene á ser la botella.

Mientras está tapada, esto es, mientras el político tiene un buen destino está contenido el entusiasmo; déjesele cesante, ó siguiendo la metáfora, quítesele el tapon y al momento se desbordará el entusiasmo, fermentando continuamente en la botella, hasta que se vuelva á tapar otra vez.

Hoy día se ha adulterado mucho ese líquido y fermenta con menos fuerza. Solo en algún café, frecuentado por progresistas, se sirven todavía botellas de la cerveza llamada gascosa.

J. R. A.

### Extracto del Boletín oficial

Se hallan vacantes en los Institutos de Valencia, Córdoba y Oviedo las cátedras de Retórica y Poética, dotadas con el sueldo anual de 3.000 pesetas.

—Circular del Gobierno de provincia haciendo pública la sentencia recaída en la causa procedente del Juzgado de instrucción de Vendrell sobre coacción electoral y por la cual se condena á los concejales de Altafulla Manuel Recasens Blanch, Rafael Gatell Balcells, Juan Rovira Juncosa y Juan Pijoan Arell á las penas de 125 pesetas de multa y once años y un día de inhabilitación para derecho de sufragio.

—Alcaldías:

Las de Flix, La Palma, la Figuera, Arbolí, Figuerola, Garidells, Musara, Cabra, Villabella, Falset, Alforja y Capafons sacan á subasta el arriendo de los derechos del impuesto de consumos.

Las de Gadesa y La Palma manifiestan tener expuesto al público el padrón de cédulas personales y la matrícula industrial.

La de Figuera saca á subasta el arriendo de los derechos de arbitrios extraordinarios.

—Las Juntas municipales de Bourell y Masderverge han acordado establecer un arbitrio de las especies comprendidas en la tarifa segunda del impuesto de consumos.

—El Juzgado de instrucción de esta ciudad encarga la busca y captura de Juan Figuerola y Vidal.

—Se halla vacante la plaza de secretario en los Juzgados municipales de Bellve y Marsá.

—Relación de los destinos civiles vacantes que pueden solicitar los sargentos, cabos y soldados licenciados.

## El general Polavieja en Barcelona

Poco antes de las siete de la mañana el vigía de Montjuich avisó por la parte del SE. al vapor correo de Filipinas «León XIII», que venía en demanda del puerto, á cuya entrada ha llegado á las ocho en punto, fondeando diez minutos después, previo el disparo del cañonazo correspondiente, frente al muelle de la Capitanía, amarrando sus cabos de popa en las argollas del mismo.

Muy pronto se supo que el general Polavieja venía gravemente enfermo de los ojos, y que por orden suya se enviase á buscar al doctor Barraquer, especialista en las enfermedades de la vista, bajando á tierra para complimentar el encargo don Antonio de Sarrástegui, quien subió en un carroje que le cedió galantemente el director del *Heraldo de Madrid*, don Augusto Suárez de Figueroa.

El doctor Barraquer se embarcó poco después en el muelle de la Paz y una vez á bordo del «Fernando Póo», que permanecía al costado de estribor del «León XIII», fué llamado el general Polavieja, quien descendió por la escalera apoyado en brazos de sus ayudantes de campo, trasbordando de uno á otro vapor.

La primera que le abrazó fué su señora esposa doña Concepción de Castrillo, dándole luego la bienvenida los marqueses de Comillas y las demás personas que le acompañaban.

En una de las cámaras del «Fernando Póo» el doctor Barraquer examinó al general Polavieja, encontrándole el ojo izquierdo muy malo.

El general usaba gafas ahumadas, llevando entre éstas y el citado ojo una compresa de algodón boratado.

En vista del estado del general, el citado doctor le ha aconsejado que no asistiera á los actos en que el calor y la luz puedan perjudicarle.

Así, pues, se resolvió que el *Te-Deum* de la Catedral fuese lo más corto posible, desistiendo de asistir á la recepción del Ayuntamiento, á la función de gala del gran Teatro del Liceo y á otros festejos que se habían dispuesto en su honor.

El general ha manifestado deseos de que antes de desembarcar él lo efectuasen los 223 soldados enfermos ó heridos que han llegado de Filipinas, habiéndose hecho así.

A las ocho y cuarto de la mañana un repique general de campanas iniciado por las de la Catedral, anunció que llegaba la hora de que las comisiones oficiales é invitados se reunieran en el muelle de la Paz á fin de recibir al general Polavieja.

Sucesivamente fueron llegando y situándose allí en animados grupos, inquiriendo y comentando noticias y detalles referentes á la salud del exgobernador general de Filipinas, los senadores, diputados á Cortes, el Ayuntamiento, la Diputación, etc., etc.

La banda municipal, con su bandera, se colocó cerca del embarcadero de las Golondrinas, á la derecha.

Engalanadas todas las embarcaciones menores que formaban anchurosa calle en dirección al antepuerto; empavesados los buques grandes; situada en una barcaza la banda del Asilo Naval; al aire, flámulas, gallerdetes y banderas el espectáculo era vistoso y sorprendente.

Los operarios del Municipio daban los últimos toques al arco de triunfo y los jardineros acababan la colocación de los improvisados jardinillos.

La gente, empujándose para romper la línea en que la tenían sujeta fuerzas municipales de á caballo y agentes de seguridad y vigilancia...

Las tribunas, llenas; los terrados de Atarazanas, Parque de Ingenieros, Banco de Barcelona y casas antiguas, semejando hormigueros, así como los puentes y las muras de los buques anclados y adosados al muelle.

A las diez y media, ya estaban en el espacio reservado de la puerta de la Paz todas las comisiones oficiales.

A las 10'30 llegó al embarcadero de la Paz la primera golondrina, que conducía 103 soldados, siete de los cuales venían en camillas debido á su grave estado.

Poco antes de atracar la embarcación, la música del Asilo Naval entonó el paso doble de «Cádiz», siendo calurosamente vitoreados nuestros soldados por la inmensa multitud que en el muelle se hallaba apostada.

Media hora después desembarcaron en la misma forma y en otra golondrina, otros 120 soldados los cuales, como los anteriores, pasaron á las oficinas de la Cruz Roja, en donde se les obsequió, por la comisión de señoras, á cuyo frente se hallaba doña María de los Angeles de Leonor de Montojo, con excelente caldo, café y vino generoso.

Allí fueron reconocidos y clasificados en cuantas operaciones se invirtieron algunas horas.

A las once menos diez minutos el general Polavieja abandonaba el vapor «Fernando Póo», trasladándose á la falúa de la Capitanía general en compañía del doctor Barraquer, del general del mismo apellido y de sus ayudantes de campo.

Con el señor conde de Caspe, el general jefe de Estado Mayor don Antonio Mazarredo y el ayudante de campo de S. E. el capitán de caballería don Aquilino Soler, se ha dirigido la falúa que conducía al general Polavieja á las escaleras de la Paz, precedida y rodeada por muchísimas embarcaciones llenas de gente.

Los vivas, aunque no muy nutridos, se mezclaron con los silbidos de los buques y con los ecos de las músicas, produciéndose un ruido ensordecedor.

El general Polavieja puso el primero pié á tierra, y apoyado en dos de sus ayudantes subió las escaleras del muelle.

Puesta en marcha la comitiva, que la formaban más de 150 carrojes, dirigióse, pasando por el arco central, por las Ramblas, calle de Fernando, plaza de San Jaime, calles del Obispo, y de Santa Lucía á la Catedral.

Al llegar el general Polavieja á la Catedral Basílica fué recibido en la puerta principal por el señor obispo de la diócesis que le abrazó afectuosamente.

El *Te-Deum*, cantado por la capilla de música de la Basílica, bajo la dirección del maestro Marraco, fué solemne; el templo se hallaba completamente lleno de fieles.

Terminada la ceremonia, púsose en marcha la comitiva, siguiendo al coche del general Polavieja, que se dirigió al palacio que en el parque le tenía preparado el Ayuntamiento.

## Noticias locales

Otra.... y van ciento.

Debiendo reunirse esta noche en sesión nuestra Corporación municipal, creemos oportuno recordarle que dentro de unos días es el aniversario del fallecimiento del malogrado crítico tarraconense don José Ixar y Moragas.

¿Por dónde andan los acuerdos adoptados para honrar la memoria de tan eximio escritor?

El jardinero del Municipio practicó ayer una ligera poda en el arbolado de la rambla de San Juan.

Ayer recibimos el último número de la revista del Centro de Lectura de Reus. Agradecemos la deferencia.

Ha sido destinado al regimiento de Luchana el músico mayor don Fernando Martínez.

Entre las obras que se representarán en el Principal por la compañía del señor Fuentes figura la comedia en un acto «Las olivas», original del distinguido escritor vallense don Pablo Parellada (Melitón González).

Un vecino de la calle de Pons Icart encontró durante la noche del pasado miércoles un perro perdiguero, el cual será devuelto á la persona que acredite pertenecerle.

Escaso es el movimiento que se nota estos días en nuestro puerto, haciendo más triste la crítica situación por que atraviesa desde hace algún tiempo los jornaleros que se dedican á la carga y descarga de buques.

Con motivo de celebrar el próximo domingo su feria anual la vecina villa de Torredembarra, son muchas las personas de esta capital que se proponen trasladarse á dicho punto pasado mañana.

Probablemente el lunes llegará á esta capital el personal de la compañía dramática que dirige el señor Fuentes y que ha de debutar el martes en el coliseo de la rambla de San Carlos.

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano de nuestro corresponsal en Cabra don José Montserrat.

Así mismo tuvimos ayer la satisfacción de saludar á nuestros estimados amigos señores Queralt y Randé.

A la hera anunciada se verificó ayer el sepelio del joven hijo de nuestro apreciable amigo don Manuel Mendez, al cual reiteramos la expresión de nuestro sentido pésame por la sensible pérdida que acaba de experimentar.

El tiempo continuó ayer mostrándose inseguro y variable.

La temperatura no fué, sin embargo, tan baja como en el día anterior.

Bastante concurridas víéronse ayer las misas celebradas en la parroquial iglesia de la Santísima Trinidad en sufragio del alma de la señora doña María Anita Ramos (q. e. p. d.)

Variado es el sortido de trajes que, para la próxima temporada de verano, se ha recibido en el antiguo comercio que don Antonio Pelegrí tiene establecido en el número 11 de la calle de Mercadería, los cuales se expenden á precios baratísimos; siendo su clase muy recomendable.

Con el acto de la proclamación de los concejales elegidos el domingo, terminó ayer el período electoral.

Hallándose de paso para Madrid la notable compañía que dirige el eminente primer actor don Francisco Fuentes y de la que forma parte la notable primera actriz del Teatro Español de Madrid doña Amparo Guillen de Rivelles, ha querido detenerse en esta capital para dar á conocer ante el público de esta capital las obras que más éxito han alcanzado en la presente temporada, á cuyo efecto la empresa de nuestro teatro Principal abre un abono para seis únicas funciones que serán otros tantos estrenos, no repitiéndose ninguna obra que no sea á petición del abono y del público en general.

Personal artístico.—Actrices: doña Consuelo Abad, doña Rosita Castillo, doña Amparo Guillen, doña Carmen García, doña Concepción Martín, doña Vicenta Mata, doña Luisa Pereira y doña Pilar Romero.—Actores: don José Abad, don Rafael Barceló, don Rafael Benítez, don Francisco Fuentes, don Enrique Galvez, don Vicente Miquel, don Francisco Mora, don Antonio Perez, don Jaime Rivelles y don Emilio Ruiz.—Apuntadores: don Ramón Barba y don Francisco Peral.—Representantes: don José Asperó y don Enrique Fuentes.

Las funciones se sucederán bajo el orden siguiente:

1.ª función, «Felipe Derblay» (Georges Ohnet) y estreno de «Las olivas» (de Pablo Parellada, Melitón González); 2.ª, estreno de «El señor feudal» (Diceata); 3.ª, estreno de «Amor salvaje» (José Echegaray); 4.ª, estreno de «La real moza» (Felia y Codina); 5.ª, estreno de «Los plebeyos» (Francos y Llana); 6.ª y última, estreno de «Margarita Gautier ó la dama de las camelias» (Alejandro Dumas, hijo y Luis Valdés).

El debut tendrá lugar el martes próximo, 18 de los corrientes.

Precios del abono para las seis únicas funciones: Palcos proscenios con cuatro entradas, 48 pesetas; id. principales con id. id., 42 idem; idem plateas con id. id., 36 id.; id. segundo piso con id. id., 24 id.; butaca con entrada, 7'50 idem; luneta circular con id., 5'50 id.

Precios diarios: Palcos principales sin entrada, 7 pesetas; id. plateas sin id., 6 id.; id. segundo piso sin id., 4 id.; butaca con entrada, 1'50 id.; luneta circular con id., 1 id.; asiento fijo con id., 0'75 id.; entrada general, 0'50 id.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el *Bolado Serra*. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la *Farmacia del Centro de R. Puig*, rambla de San Juan, número 57.

## Agencia de negocios notarial é hipotecaria JAIME SANS SALAFRANCA

RAMBLA DE SAN JUAN, 48, ENTRESUELO

Dando mayor amplitud y desarrollo á sus asuntos, esta Agencia ha creado dos secciones; una de ellas destinada exclusivamente á efectuar trasposos de herencias por medio de relaciones de bienes privadas; y la otra se dedica á la redacción de proyectos de toda clase de escrituras, contando para la autorización de los contratos con notario de reconocido crédito y competencia.

Cuida también esta Agencia de la presentación á la oficina liquidadora de cuantos documentos se hallen sujetos al impuesto sobre derechos reales y transmisión de bienes, haciendo los pagos á la Hacienda, y procurando la oportuna inscripción en el Registro ó Registros de la Propiedad que corresponda.

Esta casa se encarga también del cobro de cualesquiera créditos hipotecarios, cuentas, pagarés, intereses, censos, cupones y toda otra clase de rentas, ya sea judicial ó particularmente.

Solicita certificaciones del Registro de la Propiedad, del Ayuntamiento, Administración y demás dependencias del Estado.

## Noticias provinciales

La compañía dramática de que es director artístico don Antonio Ferrer y Codina y de la que forma parte la distinguida primera actriz doña Carmen Parreño, debutó anoche en el teatro de Valls con la celebrada obra de Echegaray «Mariana» y la bonita pieza «Castor y Poluxo» del señor Ferrer y Codina.

Cerca de las dos de anteaer tarde, personóse el Juzgado de instrucción en la casa número 16 de la calle de Rosich, de Reus, á consecuencia

de haberse dado parte de que una de las inquilinas de aquella había tomado una dosis de ácido clorhídrico.

Según decíase en el lugar del suceso, la aludida inquilina llamada Adelaida Ferré Ballells, de 42 años y de estado viuda, manifestó que había tomado aquella bebida por equivocación, y no con el intento de apelar al suicidio por tal medio.

Su estado no inspira cuidado, á causa de haber tomado aquel ácido en cantidad muy pequeña.

La Adelaida Ferré, fué convenientemente asistida por el médico forense, don Eduardo Borrás.

Ha salido de Tortosa, habiendo cumplido el tiempo reglamentario de servicio, el músico mayor de la banda del regimiento de Luchana, don José Azpiri.

## De todas partes

Actualmente se halla en Gerona el coronel de carabineros de esta región.

Trátase de fondar un Club velocipedista en Campredón.

Para la función extraordinaria de homenaje al distinguido y eminente actor don José Feliu y Codina que se verificará el próximo sábado en el Teatro Principal, de Barcelona, se han ofrecido á tomar parte distinguidos autores, los cuales leerán sentidas poesías dedicadas al finado. La banda de la Casa Provincial de Caridad ejecutará una marcha fúnebre al descubrirse el retrato del malogrado autor.

Dicha función promete verse muy concurrida, dadas las simpatías del finado y lo selecto del programa.

De los telegramas detallados referentes á la batalla de Velestino que acaban de recibirse de Atenas sacamos en resúmen que el miércoles próximo pasado, después de haber sido rechazados diferentes veces los turcos, hicieron un ataque desesperado contra los griegos, que con excelentes posiciones ocupaban las alturas que rodean y dominan Velestino.

Poco antes de acercarse la furiosa avalancha musulmana recorrió el coronel Smolenski la línea de las fuerzas que debían rechazar el ataque, pidiéndoles en la arena que les dirigió se acordasen de las gloriosas tradiciones de su raza y exhortándolos á combatir hasta empapar con su sangre el suelo de la Tesalia.

Estas palabras produjeron mágico efecto en los helenos, quienes vitoreando á su caudillo recibieron con indecible bravura durante muchas horas el ataque de las enormes masas de tropas otomanas, produciéndose un fuego de infierno, no abandonando sus trincheras sino para volver á rechazar á los turcos.

Al amanecer del siguiente día, jueves, renovaron los musulmanes el asalto con muchas tropas de refuerzo sosteniendo los griegos valerosamente hasta la tarde ó sea cuando los turcos habiendo recibido artillería de grueso calibre y tiro muy rápido, lanzaron contra los cristianos un diluvio de proyectiles que hacían polvo las defensas de aquélla.

Esto y el haber agotado los griegos las municiones decidió el éxito del combate retirándose la cruz y quedando vencedora del camp y de varias piezas de artillería la media luna.

Acaba de ocurrir un grave disgusto entre la familia imperial austriaca promovido por el casamiento de uno de sus miembros, la condesa de Larisch-Moenig, hermana de la emperatriz Isabel, con un conocidísimo actor lírico de los teatros de Viena.

Telegrafían de Tánger participando que ha llegado á aquel puerto el crucero francés «Argel», que saldrá mañana mismo con rumbo á Mazagán, donde tomará á su bordo la embajada marroquí que se dirige á la capital de Francia.

Se asegura que la señora que ha dado los novecientos mil francos con destino á la suscripción abierta en favor de los pobres que sostenía el Bazar de la Caridad, pertenecía á la religión católica.

Sólo el arzobispo de Paris y los iniciadores de la suscripción conocen el nombre de la donante.

Telegrafían de Berna que ha caído en varios puntos de Suiza una copiosa nevada, cubriendo la nieve con una capa de muchos centímetros de espesor todos los Alpes y las mesetas del Jura, acompañado todo ello de una gran baja de temperatura. Todo el país ha sufrido y en particular los árboles frutales.

De regreso de Nápoles se encuentra en La Bialba (Gerona), su pueblo natal, el notable bajo don Narciso Serra, que viene muy satisfecho de su campaña artística.

En el puente de «Aruga» de Olot ha sido hallado el cadáver de un hombre. Créese que se trata de muerte natural.

Ha visitado al eximio poeta mosen Jacinto Verdagué, S. A. R. el príncipe Luis Salvador, archiduque de Austria, que se encuentra en la capital del Principado.

La Comisión general permanente de Exposiciones, que preside el excelentísimo señor marqués de Alcañices, ha publicado en la *Gaceta de Madrid* del día 9 del corriente, una sentida excitación á los productores españoles para que concurren á la «Exposición de industrias creadas, introducidas y desarrolladas en España al amparo del vigente Arancel», que organiza el Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona y ha de celebrarse durante el próximo mes de Junio.

La colección zoológica del Parque de Barcelona ha sido aumentada con un precioso cachorro que ha dado á luz la leona Jolietta.

Trabajando en la reparación de una casa de la plaza de Santa Catalina de Barcelona Antonio Ruiz Diez, albañil, se cayó de un andamio, falleciendo á consecuencia del golpe á los pocos momentos.

El hecho tuvo lugar á las nueve de la mañana de anteayer.

El Juzgado ordenó la traslación del cadáver al depósito judicial.

Dicen de Santander que en un monte de Cieza de aquella provincia ocurrió el día 3 un lance que merece referirse, y en el cual fué protagonista un hijo de don Carlos Ceballos, el joven Diego, que con un carro arrastrado por una pareja de bueyes habia ido al monte por leña.

Poco después de comenzar su faena, el joven Ceballos oyó bramar á uno de los bueyes que se hallaban próximos á él, y al volver la cabeza vió con sorpresa que un oso estaba encaramado en las ancas de la res, la cual apenas podía defenderse de la fiera que, hambrienta sin duda, se cebaba ferozmente en el buey.

Ceballos, entonces, con una serenidad verdaderamente admirable, se dirigió al teatro de la lucha, y sin que el uso advirtiese su proximidad logró llegar á su lado y descargarle tan tremendo hachazo en la cabeza que le hizo caer inmóvil al suelo, á pesar de lo cual el entrépido joven le dió algunos golpes más hasta convencerse que lo habia matado.

El feroz animal pesó 14 arrobas.

En el Havre se hallan detenidos 68 voluntarios griegos llegados anteayer en el vapor correo trasatlántico «La Bourgogne».

Parece que el número de voluntarios traído por el citado vapor con destino á Grecia, á donde debe dirigirse vía Marsella, es el de 400, pero que 68 de ellos han sido detenidos por no tener dinero para pagar sus pasajes de Nueva York á Europa y que al zarpar «La Bourgogne» de aquel puerto norteamericano tomaron el buque por asalto trepando por sus costados como si se tratara de un abordaje.

Un telegrama recibido á última hora dice que, arreglado el asunto, salieron del Havre los 400 voluntarios para Saint Nazaire, de donde irán á Paris para tomar el ferrocarril de circunvalación hasta la Gare de Lyon, desde donde seguirán á Marsella, camino de Atenas.

Entre los cadáveres que habia en el depósito de la Morgue sin identificar fué reconocido anoche por los médicos el de la señora condesa de Leppe.

La identidad fué solventada por los médicos por medio de un dictamen.

El célebre pelotari Juan José Goróstegui (Irún) está completamente restablecido en Eibar.

Se ha acostumbrado á la falta del brazo, y pasa su vida en el campo cazando ó jugando á la pelota con pala con el único brazo que le queda.

Irún se propone volver á presentarse en los frontones.

A fines del mes actual se celebrará en Aranjuez, con gran solemnidad, la inauguración de la estatua erigida á S. M. el Rey don Alfonso XII.

Ha ocurrido un abordaje entre una barca noruega y un vapor holandés, yéndose á pique ambos buques y pereciendo en el siniestro 28 tripulantes.

El día 17 del mes actual se inaugurará en Paris la Exposición Nacional de Cerámica, que se está concluyendo de instalar en el palacio de Bellas Artes del Campo de Marte.

La inauguración se celebrará á las dos y media de la tarde.

Con objeto de deparar los abusos que se han cometido en varias provincias, sobre todo en la de Asturias, en la declaración de mozos inútiles, se ha acordado que comiencen á funcionar las Comisiones mixtas y se decreta una revisión de expedientes.

En Asturias se dice que, siguiendo su tradición, se han declarado inútiles 1.200 mozos, y esto es un daño para las demás provincias del reino.

El rey de Suecia ha sancionado la ley votada por las Cámaras concediendo un crédito de 200 mil coronas, con destino á la participación de dicha nación en la Exposición internacional de 1900.

El domingo próximo se verificará en Nimes (Francia) una corrida de toros de la ganadería de la vida de Concha y Sierra, que matarán Miguel Bæz (Litri) y Antonio Fuentes.

Según comunican de Londres en las minas de Smaeffel, isla de Man, ha ocurrido una explosión de dinamita con terribles efectos. En los primeros momentos iban retirados 19 cadáveres.

Por el Ministerio de la Guerra se ha concedido un premio de 250 pesetas á la Federación Colombófila española, para constituir un premio en el concurso nacional de palomas mensajeras que debe celebrarse el 17 del actual.

## Sección religiosa

SANTOS DE HOY.—San Bonifacio papa y santa Corona mártires.

SANTOS DE MAÑANA.—San Isidro labrador y los siete Santos primeros Obispos de España mártires.

### Oración de Cuarenta Horas

Hospital.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto á siete, cantándose el sérafico Trisagio.

### Corte de Maria

Hoy se hace la visita á la Purísima Concepción en la Enseñanza.

### Mes de Maria

Continúa en las iglesias y horas siguientes: Catedral.—A las siete de la mañana en la capilla de Nuestra Señora del Claustro, durante la misa y en los domingos después del Rosario de la Aurora que se canta á las seis; y por la tarde, á las siete menos cuarto, en el altar de Nuestra Señora del Rosario.

Santísima Trinidad.—A las ocho de la mañana durante la misa.

San Juan Bautista.—A las cinco y media de la mañana, y por la tarde á las siete y media.

Sagrado Corazón.—A las cinco de la mañana durante la misa con plática, y á las seis y media de la tarde, con ejercicio propio del mes y sermón.

San Francisco.—A las ocho de la mañana durante la misa.

San Miguel.—A las siete de la mañana durante la misa, y por la tarde también á las siete, excepto los días festivos que empezará á las seis y media y habrá sermón.

Hospital.—A las seis de la mañana durante la misa.

Huérfanos.—A las seis de la tarde.

Jesús-Maria.—A las seis menos cuarto de la tarde.

Dominicas de la Presentación.—A las cinco y cuarto de la tarde.

Beneficencia.—A las cinco de la tarde.

Hermanas terciarias del Carmen.—A las seis de la mañana.

## SECCIÓN COMERCIAL

### MOVIMIENTO DEL PUERTO

#### ENTRADAS DEL DIA 13

De Gandia en 4 ds., l. «Céfiro», de 6 ts., p. Seritjol, con cargamento de tomates, consignado á don José Maria Ricomá.

De Marsella en 5 ds., v. «Cabo Trafalgar», de 1.113 toneladas, c. Lersundi, con 500 sacos centeno, 25 barricas cloruro de cal, 25 sacos alubias y un saco azúcar á la orden, consignado á don Mariano Peres.

De Barcelona en 6 hs. v. «Cifuentes», c. Vigil, con tránsito, consignado á los señores Hijos de B. Lopez.

#### DESPACHADAS

Para Cete v. «Amalia», c. Escandell, con cargamento de vino.

Para Bilbao y esc. v. «Cabo Trafalgar», c. Lersundi, habiendo embarcado de: F. Montagut y C. 20 sacos avellana, Mangrané é hijos de Guix 400 id. harina, Hijos de E. Gebelli 80 id. avellana, Clariana y Boqué una caja vino, Pablo Chaumet un barril aceite, Luis Quer 4 bocoyes vino, Soler y Fenech 4 id. id., Sevilla

Hermanos y C. 5/8 y 2 pipas id., Francisco Perpiñá un bocoy id., Oller Hermanos 210 balas papel estraza, Vinda de Alonso Ballester 31 pipas aceite, Catalá y Querol 22 sacos avellana, A. Rosell Porta 25 id. id., Juan Anguela 41 balas papel estraza, Rius y Cercós 11 barriles aceite, Pablo Martí 3 bocoyes y 4 pipas aceite y 10 sacos avellana, Juan Vilá Granada 10 pipas aguardiente y Domingo Gonzalez 100 docenas escobas.

\*Para Gandia l. «Rosita», p. Prats, en lastre.

### Bolsa de Barcelona

Cambios corrientes según telefonema de la casa «Aventino Guillem» Sociedad en comandita de Barcelona, á las seis de la tarde.

4 por 100 Interior....	64'67
4 por 100 Exterior...	78'98
Amortizable.....	77'87
Cubas 1886.....	95'50
Idem 1890.....	79'50
Coloniales.....	88'50
Nortes.....	22'95
Francias.....	17'00
Orenses.....	9'25
Paris exterior.....	61'21
Madrid interior.....	64'70
Paris á la vista.....	30'10
Londres á la vista...	32'62

Recibe órdenes de Bolsa para Barcelona, Madrid, Paris y Londres. Compran toda clase de cupone Despacho Palau, 5.

## Variedades

### EL PROCESO DE LAS ROSAS

Un poeta loco se pasea por el jardín del manicomio.

Está pálido, y sus ojos se hallan nublados por la más profunda tristeza.

De pronto se detiene ante un rosal y coje una rosa blanca; luego en otro, y coje una rosa amarilla, y después en otro, apoderándose de una rosa encarnada.

Acto continuo colocó las tres rosas sobre un banco de madera.

Y dijo á la rosa blanca:

—Contéstame hermosa flor. Se te acaba de cuando eras mejor, jóven y bella, abandonaste sin piedad, para casarte con un anciano rico, á un muchacho pobre y simpático que te adoraba. ¿Qué tienes que alegar en tu defensa?

El loco esperó la contestación, y añadió:

—Visto. Te condeno á muerte.

Luego dijo á la rosa amarilla.

—Contéstame, acusada. Se te echa en cara que cuando eras mejor torturaste con tu sonrisa engañadora, con tu infame coquetería y con tu fingido consentimiento, á un joven cuyo corazón latía violentamente por tí. ¿Qué tienes que alegar en tu defensa?

El loco esperó la contestación y repuso:

—Visto. Te condeno también á muerte.

Después dijo á la rosa encarnada:

—Contéstame, hermosa flor. Se te acusa de que cuando eras mejor fácil y hermosa, enloqueciste con tus perversas caricias y arruinaste y envileciste á un infeliz que buscaba en tus encantos el olvido de sus antiguas desventuras. ¿Qué tienes que alegar en tu defensa?

El loco esperó la contestación y dijo:

—Visto. Te condeno también á muerte.

Después de dictadas las tres sentencias, sacó el loco de su bolsillo un diminuto instrumento de madera y acero. Era una pequeña guillotina, fabricada por él en sus ratos de ocio.

Colocó las tres rosas bajo la cuchilla, que al precipitarse sobre ellas las separó de sus tallos, haciéndolas caer en la arena del sendero.

A los pocos instantes las recogió del suelo y las estuvo contemplando largo rato.

Encaminóse luego hacia el fondo del jardín, donde eligió un sitio por el cual nadie solía pasar, y con los dedos abrió en la tierra una fosa, en la que enterró juntas á las tres ajusticiadas, cubriéndolas de arena y de hojas de acacia.

Después se arrodilló y estuvo llorando hasta la caída de la tarde sobre la tumba de las culpables.

Catulo Mendes.

## Sección oficial

### Delegación del Banco de Valls

#### SUBASTA

El sábado 15 de los corrientes, á las doce de la mañana, en el despacho del Delegado del Banco se sacará á pública subasta á la liana el derribo de un almacén y cuadra situada en el centro del muelle de costa de este puerto.

Las condiciones que regirán en la contrata se hallan de manifiesto en las oficinas de la Delegación de nueve á una por la mañana y de cinco á ocho por la tarde.

Tarragona 11 Mayo de 1897.—El Delegado, Luis de Veitana.

## Servicio de la plaza para el día de hoy

Jefe de día: don Plácido Ródenas, comandante de Luchana.

Parada Luchana.

Visita de Hospital y provisiones, capitán 4.º de Albüera.

Paseo de enfermos, Luchana.

El capitán Sargento Mayor, Rogelio Marzo.

### Registro civil

#### Inscripciones verificadas en el día de ayer

NACIMIENTOS.—Andrea Mignel Cortiella.  
DEFUNCIONES.—José Mendez Monné, Nao 3; Tecla Marin Martorell, Mar 37.  
MATRIMONIOS.—Agustín Sandoval Salas con Josefina Panasachs Salas.

### Administración de Consumos

#### Recaudación verificada el día de la fecha:

Administración Central.....	00'00
Fielato del Olibo.....	17'08
Id. de Tetuán.....	43'91
Id. del Puente.....	336'54
Id. de San Pedro.....	161'33
Id. del Muelle.....	24'13
Id. de la Cantera.....	22'60
Id. de la Cadena.....	108'81

Total pesetas..... 714'41

Tarragona 13 de Mayo de 1897.

### Matadero público

#### Reses sacrificadas el día de la fecha

Tenera....	0.—Peso	00'0 kilos.—Pesetas	00'00
Bueyes....	3.—Peso	548'2 kilos.—Pesetas	106'17
Carneros....	37.—Peso	583'5 kilos.—Pesetas	114'28
Cerdos....	5.—Peso	290'0 kilos.—Pesetas	5'50
Cabritos....	0.—Peso	00'0 kilos.—Pesetas	00'00

Total..... 225'95

Tarragona 13 de Mayo de 1897.

## Telegramas

Vich, 13, 10'30 m.

Hoy han sido puestos en capilla en la cárcel de Vich y mañana serán ejecutados, los reos Miguel Vilaplana Bonet, de 21 años, y José Foliá Tolos, de 20, condenados á muerte por la Audiencia de Barcelona, en méritos de la causa que les fué seguida por muerte violenta de Maria Torrent Generós, acaecida en Manlleu el día 3 de Diciembre de 1894.

Esta mañana cerca de las ocho, con las formalidades de costumbre, se procedió á leer á los reos el terrible fallo condenándolos á la última pena.

Los reos, al comparecer ante el tribunal, saludaron á éste amablemente.

Oyeron la lectura de la sentencia con indiferencia manifiesta.

Vilaplana negóse á firmar la notificación fundándose en que la sentencia contiene muchas inexactitudes.

Foliá no firmó por no saber escribir.

Entraron los reos en la capilla acompañados por los hermanos de la Paz y Caridad y los sacerdotes don Manuel Costa y don José Galcerán.

La capilla es la misma en que estuvo el reo Traveria.

Los reos están separados por una cortina de tela.

El altar ha sido colocado en un ángulo de la estancia, desde el cual domina ambos compartimientos.

Dan guardia en la capilla lanceros de Borbón y mozos de la escuadra.

Los reos se han desayunado con chuletas, fumando luego un puro.

Vilaplana ha pedido que para almorzar mañana le sirvan 16 hígados de canario.

Hay numerosos grupos de gente frente á la cárcel, estando en mayoría los estudiantes del Seminario.

Madrid, 13, 3'30 t.

Un telegrama de Manila dice que el general Lachambre se ha embarcado para la Península á bordo del vapor «Montevideo».

## Espectáculos

### PLAZA DE TOROS DE TARRAGONA

Gran corrida de novillos de muerte para el domingo 16 de Mayo de 1897, que serán estoqueados por los simpáticos matadores

### CHATÍN Y CHARRITA

Precios.—SOMBRA: Barreras con entrada, 0'99 peseta.—Entrada general, 0'80 peseta.—Media entrada, 0'40 peseta.—SOL: Entrada general, 0'60 peseta.—Media entrada, 0'30 peseta.

PRECIOS Y CAMBIOS CORRIENTES.---Mercado de Tarragona

Table with multiple columns: ARTICULOS, Pesetas, Peso ó med., and Dinero. Lists various goods like wine, oil, and flour with their respective prices and weights.

ANUNCIOS

TEMPORADA DE VERANO

AMERICANAS DE ALPACA negras y de color buen surtido de todas clases y precios. TRAJECITOS PARA NINO modelos última novedad, elegancia y economía. Los hay desde 4 pesetas. TRAJES DRIL para caballero y adulto. También los hay de estambre, gerga, vicuña, lanilla y otras clases. PRECIOS REDUCIDOS. SOMBREROS DE PAJA para niño, clase superior á precios baratísimos.

TIENDA DE VARIOS GÉNEROS

Antonio Pelegrí

CALLE DE MERCERÍA, NÚM. 11.-TARRAGONA

DISPONIBLE

Sociedad general de Transportes Maritimos de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE MAYO DE 1897

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Mayo directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnifico y rápido vapor francés

FRANCE

LINEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Mayo el y el día 26 el BEARN

Consignatarios en Barcelona, RIPOL Y COMPAÑIA, plaza de Palacio.-BARCELONA.

DIARIO DEL COMERCIO

ADMINISTRACIÓN: Rambla de San Juan, número 71, bajos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—En Tarragona, un mes, 1'75 pesetas; un trimestre, 5. En el resto de España, tres meses 6 pesetas, pago anticipado. En el extranjero y Ultramar, según sea el franqueo.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.—Se insertan á precios convencionales.

El DIARIO DEL COMERCIO resulta el más útil de la provincia al comercio en general, puesto que dedica preferente atención á cuantas cuestiones afectan al mismo, insertando al efecto una Sección comercial en la que se publican detalladamente los precios que los principales artículos obtienen en los mercados nacionales y extranjeros, la exportación é importación de los buques que visitan el puerto de Tarragona, los días en que se hallan buques á la carga en el mismo, el movimiento diario de los correos de la Compañía Trasatlántica y cuantas noticias resultan de interés para los que dedican sus capitales, actividad é inteligencia al tráfico mercantil, viendo todo ello la luz con la mayor oportunidad

En la imprenta de este periódico se confeccionan, con la mayor rapidez, esmero y economía, toda clase de trabajos tipográficos.

RAMBLA DE SAN JUAN, NÚM. 71.-TARRAGONA